



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0,25

Mahón, sábado 5 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 688

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

«La opción para después de la guerra está entre una España fuerte amiga o una España fuerte enemiga». (NEGRIN)

La aviación y los traidores

Los traidores suelen morir víctimas de sus propias traiciones. Así por lo menos les está ocurriendo a los que se alzaron en armas contra el poder legítimo de España.

Estos modernos guerreros que quieren ganar las batallas con el exterminio totalitario sin los miramientos de aquellos caballeros que hicieron de Castilla la tierra sagrada de la hidalguía; que envían en raids cobardes al mercenario incivil a matar por el placer de matar, van estrellándose uno por uno desde las mismas máquinas que mandan al crimen.

Así Sanjurjo, cuya caída simbólica en la tierra de los modernos «viriatos» antes de tomar el mando del ejército churriguero y de la aviación que habían de destrozarse a España, se le cortan las alas de la ilusión y las del aparato y muere como lo que era, un traidor.

Más tarde Mola anuncia que con su aviación arrasaría a Vizcaya si no se rendía. Y la amenaza quedó convertida en realidad en el pueblo desdichado de Guernica que es destrozado y masacrado con el más bárbaro furor que puede concebirse. Y el general pedante y ávido de historia sangrienta, muere desastrosamente entre hierros y metales retorcidos de un avión.

Y ahora Ramón Franco, el más traidor de los traidores, muere catastróficamente en aguas de Mallorca con el avión partido en dos de resultados, dicen, de un desgraciado accidente.

Fijese el lector que ninguno de los tres muere heroicamente en ningún combate aéreo, en las cercanías del frente de batalla. No, eso no. Los vuelos lejos de peligros a distancia de la metralla enemiga, porque es sabido que los generales de su calaña mueren en la cama. Pero los elementos, el azar, lo que sea, los mata de la manera más significativa que su Dios podría matarlos.

Al que no cogerá ningún avión será a Quijote de Llano. Este viaja poco y en coche blindado de ocho frenos. Su superstición que no alcanza ningún gitano del Albaicín, le sujeta firmemente al santo y sagrado suelo de la patria, o dicho de otra manera, donde pisa el buey. Mas no se escapará don Gonzalo de las iras de Dios. Morirá debajo de un automóvil después de dar siete vueltas de campana por un terraplén. La justicia de Dios es implacable y los chistes de mal gusto del lebrón de Cuatro Vientos de 1930, no hacen reír ni a Santa Rita que dicen que se marchaba por la espita de su risa.

Y no digamos la que le espera a Aranda. Este morirá asfixiado en alguna mina de carbón por el gasú de su traición.

Y al general Franco ¿qué le espera? Este morirá ahogado en sangre inocente de un pueblo que le odia y al que tendrá que rendir cuentas estrechas de tanta felonía consentida e impulsada por su alma perversa.

A ver a quien le toca ahora, señores de la traición. No pierdan el tiempo que luego puede ser tarde.

JAS

Consejo Municipal de Primera Enseñanza de Mahón

Ante la imposibilidad en que se encuentra este Consejo para poder adquirir ninguna clase de papel en las librerías y comercios de esta ciudad para ser utilizado en atenciones de la enseñanza primaria, ruega a todas aquellas personas que tengan alguna partida que no les sea de utilidad aunque solo contenga una cara o parte de ella en blanco, tengan la bondad de facilitarla a este Consejo para ser distribuido entre todas las escuelas nacionales de este término municipal.

Conociendo el Consejo el amor que en pro de la enseñanza sienten estos habitantes, no duda ser veraz complacido, pudiendo así los escolares contar con papel por su trabajo.

Comisión Central de Abastecimientos

En la sesión celebrada el día 26 de Octubre próximo pasado, se tomaron los acuerdos siguientes:

Aprobar la distribución de 19.500 kilos de azúcar correspondiendo 390 gramos por individuo y se repartirán en cuatro semanas a razón de cien gramos las tres primeras y 90 gramos la última.

Aprobar la distribución de 3.202 kilos de limpias de trigo para palomas a razón de 300 gramos por palomo.

Darse por enterados de haber sido la Comisión Central de Abastos en el Banco Hispano Americano para su abono en la cuenta corriente de la Campaña Génitibus la cantidad de 314.772 45 pesetas a cuenta del saldo que le adeuda por el importe de los artículos que le han sido remitidos.

Aprobar de acuerdo con el informe emitido por la Ponencia Jurídico Económica los balances siguientes:

De Villa Carlos con un activo de 53.436'93, un pasivo de 53.059'24 dando un saldo a favor de 377'69 pesetas; de Mercadal con activo de 85.902'40 pesetas; de Llor de Major con un activo de 267.351'55 pesetas, un pasivo de 259 mil 33'30 pesetas, dando un saldo a favor de 8.318'25 pesetas; de San Cristóbal con un activo de 38.487'30 pesetas, un pasivo de 37.014'35 pesetas, dando un saldo a favor de 1.472 pesetas 95 céntimos; de Ferrerías con un activo de 107.604'93, un pasivo de 96.574'22, dando un saldo a favor de 11.030'71 pesetas y de Fornells con un activo de 16.971'41 pesetas, un pasivo de 16.563'80 pesetas, dando un saldo a favor de 408'13 pesetas.

Acordar pase a la Ponencia Jurídico Económica para su examen y aprobación el proceso de los balances de Ciudadela y San Luis donde permanecerán durante quince días para que puedan ser examinados por los componentes de esta Junta que lo deseen.

Darse por enterados de haber sido cumplimentado por la Ponencia de Compra de Viveres y Distribución el oficio de 9 de Septiembre último, en el cual se ordenaba que dicha Ponencia se hiciera cargo de cinco piezas de queso con un peso de ocho kilos, ocupadas al penado Lorenzo Argumáiz Ferrer, así como de haber terminado la recogida de trigo de los predios que el Jefe de los Servicios de laendencia indicaba en su oficio de fecha 13 de Septiembre.

Denegar de acuerdo con Ponencia de Compra de Viveres y Distribución, por no contar la Junta Central con existencias, la petición hecha por la Consejería Municipal de Mahón para que se provea de leche condensada a dicha Consejería para la distribución a enfermos y Hospitales.

Recebir la petición hecha a esta Junta por el comerciante D. Vicente

Rotger Lliná para que se dirija a la Dirección General de Abastos de Valencia solicitando unas cantidades de artículos para su remisión y venta en esta ciudad por dicho señor.

Aprobar de acuerdo con el informe emitido por la Ponencia de Compras y Distribución la reglamentación del sacrificio y distribución del ganado de cerda con arreglo a las normas que se fijan.

Aprobar de acuerdo con el informe emitido por la Ponencia de Compra de Viveres y Distribución la petición formulada por el Sindicato Único de Trabajadores para que sean repartidos los 1.200 kilos de azúcar entregados a esta Junta por el Frente Popular, entre los niños consumidores de leche semidescremada «Dryco» a razón de 120 gramos por bote para cumplir las prescripciones referentes al uso de la misma.

Se recuerda que con arreglo a lo dispuesto en el acta de fecha 11 de Agosto de 1937 cada particular cabeza de familia no puede sacrificar más de dos cerdos, de los cuales, tiene la obligación de entregar la mitad de cada uno en Abastos del correspondiente Consejo Municipal donde le será abonado al precio de cinco pesetas el kilo.

Se fija el precio de venta de la carne de cerdo al consumidor a seis pesetas el kilo, más los impuestos que tenga establecidos cada Ayuntamiento.

El sacrificio del ganado de cerda queda autorizado a partir del día 1 de Noviembre actual.

Comité Local de Mujeres Antifascistas

Se pone en conocimiento de todas las afiliadas que con motivo de tener que constituir el Comité Provincial, se celebrará mañana a las dos de la tarde, una conferencia en nuestro local, rogándose la asistencia dada la importancia de dicha conferencia.

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 6 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3ª y 4ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón y la 5ª en San Luis.

Comandancia Militar de Mahón

Relación de las multas impuestas por esta Comandancia Militar: Ramón Bustamante Orfila, Mahón, 500 pesetas; Jaime Bosinín Jaime, Villa Carlos, 500 pesetas; por haberse encontrado una escopeta escondida en el Hotel Bustamante.

Mahón 29 de Octubre de 1938 - De orden de S. S. - El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo.



PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de MAHÓN

Comisión de Cultura

Para el próximo lunes día 7 del corriente, segundo aniversario de la heroica defensa de Madrid y aniversario también de la Revolución Rusa, la Comisión de Cultura organiza una gran velada en la que tomarán parte el sexteto musical U. G. T., el concertista de guitarra José Félix, el barítono Juan Riutort y la tiple Justicia Coll.

También serán leídas varias poesías por elementos del Grupo Artístico «Pablo Iglesias».

Oportunamente se darán a conocer los detalles del programa.

Defensa Pasiva

Con arreglo al apartado A del capítulo 6. del Bando de 28 de Septiembre último, se han impuesto durante el mes de Octubre próximo pasado las siguientes multas:

Don Guillermo Pons Fargas, 25 pesetas; don Jaime Llompart Crespi, 25 pesetas.

Mahón 3 de Noviembre de 1938. - El capitán encargado de la organización, Jaime Palou.

Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de oposiciones y exámenes y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra.

Dirigirse: Anuncivay 16 bajos. 1-8

LLAR CATALANA

Es pregu als socis que tenen fills compressos entre l'edat de dotze anys es serveixin passar per aquesta Secretaria durant els dies laborables de sis a set de la tarda fins el 15 del corrent, per un assumpte que els interessa.

2-3 EL CONSELL DIRECTIU

Diumenge dia 6 Novembre 1938

A las 10 del matí

SETE CONCERT DE TARDOR

PROGRAMA

Primera part

Luis Beethoven. - «Egmont» (2ª

partición).

J. Serrano. - «Los leones de Castilla» (fantasía).

Franz Lehar. - «Paganini» (Selección).

Segona part

Alex. Borodin. - «En las Estepas del Asia Central».

Ricardo Strauss. - «Erenotau».

Glazounov. - «Chant du Menestrel» (cello sol).

José Haydn. - «Sinfonía núm. 9»

(Londres). a) Allegro b) Andante cantabile. c) Menuetto. d) Finale presto.

Execució: Sextet format per piano, L. Galmés; violí primer, J. R. Coll; violí segon, J. Calafat; viola, J. Fortuny; violoncel. D. Borrás; contrabaix, Antoni Pons. - Entrada lliure.

NOTAS: Durant l'execució de les obres no es permetrà l'accés al saló de concert. Es prega també, no sortir durant aquets intervals.

Prosigue la encarnizada lucha en el frente Este, sufriendo los invasores durísimo quebranto

La aviación enemiga rehuyó el combate con la nuestra, pero en cambio, la muy cobarde, insistió en sus criminales bombardeos sobre diversas poblaciones de Cataluña

Los «árbitros» de Viena al realizar el nuevo trazado de la frontera húngaro checa, han asestado otro golpe de muerte a la pobre Checoslovaquia, con la complacencia suicida de las grandes «democracias»

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona de Pineil nuestras tropas en un frente y profundidad muy limitada, se replegaron en la tarde y noche de ayer ordenadamente y sin pérdidas de hombres ni material, para mejorar sus posiciones tácticas a la línea prevista por el Mando, en la que prosigue su heroica resistencia, infligiendo durísimo quebranto al enemigo que, apoyado intensamente por la artillería y la aviación italo germana, atacó sin cesar en el sector de Salvaterra.

Nuestros aparatos de bombardeo actuaron eficazmente, batiendo con precisión, importantes concentraciones enemigas.

Las escuadrillas de caza intentaron durante la jornada, entablar combate con los aviones de la invasión, patrullando sin novedad y regresando indemnes a sus bases.

Demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

En la noche de ayer, 1 hidro alemán bombardeó San Vicente de Calders.

Hoy la aviación de los invasores, bombardeó Cartagena, Aguilas, Alcaudete y la zona costera septentrional de Cataluña, adelantándose los trimotores italianos en territorio francés, donde viraron rumbo a su base de Mallorca. Todas estas agresiones ocasionaron muertos y heridos entre la población civil.

Prosiguen los violentos combates en el frente del Ebro

Barcelona 3.—La séptima contraofensiva rebelde en el meandro del Ebro, fracasó. El equilibrio de fuerzas que ha podido ser modificado por concentraciones intensas del enemigo, se ha restablecido después de tres días de combate. El enemigo logró ayer sobre el ala norte del frente de ataque en la Sierra de Cavalls apoderarse por poco tiempo de un terreno ínfimo y conquistar dos pequeñas alturas. A consecuencia de un contraataque leal, el enemigo ha sido desalojado de una de las alturas mientras que los combates prosiguen alrededor de las otras posiciones.

Todos los esfuerzos emprendidos por el enemigo para alcanzar partiendo de la Sierra de Cavalls, la carretera principal situada al norte y para avanzar hacia el cruce de carreteras de Venta de Camposines, Fantarella, Ascó, Flix, han fracasado. Los combates se mantienen en este sector a la altura del kilómetro 18 a partir de Mora de Ebro o sea a unos 5 kilómetros al oeste de Venta de Camposines.

Hoy han sido las tropas leales, las que han tomado la iniciativa de las operaciones mejorando sus posiciones en puntos importantes y sus fuerzas en previsión de combates futuros, han sido reagrupadas. En el centro del frente de ataque ante Gandesa y en el ala sur de la Sierra de Pandols, el enemigo ha renovado sus tentativas que han fracasado también. El adversario que ha sufrido pérdidas muy elevadas, no ha logrado en ningún sector aproximarse a las primeras líneas republicanas.—(A. E.)

Un buque mercante español atacado y hundido por un buque rebelde en las costas de Inglaterra

Londres 3.—Esta tarde hacia las dos el buque mercante español «Cantabria» que se dirigía a Yormingham, a cargar carbon y que navegaba en lastre, ha sido atacado a unas ocho millas de Crower por el crucero faccioso «Nadir».

El buque rebelde ha bombardeado al «Cantabria» durante tres horas.

El «Monkwood» fué el primero en señalar el ataque y el «Pattersonian» se dirigió al lugar de la agresión, recogiendo a bordo once de los tripulantes del «Cantabria», varios de ellos heridos.

Por otra parte, un buque de salvamento ha salido de Crower a recoger al capitán del «Cantabria», su mujer y dos niños y otro tripulante.

A su llegada a tierra el capitán don Manuel Argüelles ha declarado que su buque había sido atacado a las 2 de la tarde por un buque de guerra faccioso durante el ataque tres horas. Había a bordo 37 personas, de las cuales tres mujeres y cinco niños. La mayor parte de la tripulación ha sido hecha prisionera de los rebeldes.

El «Cantabria» que no tenía armamento alguno, desplazaba 5 649 toneladas.

El buque inglés «Rouan» que se encuentra en el lugar de la agresión, comunica que el buque pirata se niega a responder a las señas de Morse que le han sido hechas.—(A. E.)

La opinión pública británica y la eventualidad de la concesión de los derechos de beligerancia a Franco

Londres 3.—La concesión de los derechos de beligerancia a Franco sería una provocación directa a los millones de sindicalistas británicos. Con este título el «Manchester Guardian» publica una larga carta del célebre periodista J. L. Hammond que fué su corresponsal en la Conferencia de la Paz.

Conceder a Franco los derechos de beligerancia, escribe Hammond, sería unirse a Italia y Alemania para permitir a Franco vencer a los republicanos españoles por hambre. Esto no significaría nada nuevo. Hasta el presente, nuestro Gobierno ha perseguido designios misteriosos, y ha hecho todo lo posible para ayudar a Franco, sin tomar abiertamente partido por él. Si se otorgasen los derechos de beligerancia, esto significaría que estamos definitiva y públicamente ligados a Italia y Alemania en una alianza contra el Gobierno español.

Pero Inglaterra tiene varios millones de miembros de los Trade Unions que considerarían una tal guerra contra el Gobierno español como una provocación tan directa como una guerra contra sus propios derechos.

El corresponsal del «Manchester Guardian» señala la gran corriente de simpatía suscitada en el seno de las masas populares de la Gran Bretaña por el heroísmo del pueblo español y la justa causa que defiende. Recuerda que Lord de la Warr ha declarado recientemente que el momento era decisivo para la existencia misma de Inglaterra. Hammond señala que Inglaterra perdería una gran parte de la fuerza moral que una democracia necesita para su defensa si el Gobierno británico traicionando la voluntad popular, concediera al general Franco los derechos de beligerancia.—(A. E.)

Los señores Miaja y Jesús Hernández se dirigirán por radio al pueblo español

Madrid 3.—El 6 de Noviembre, 2.º aniversario de la Defensa de Madrid, el general Miaja y el comisario general Jesús Hernández se dirigirán por radio al pueblo español.—(A. E.)

Una noticia para los arios

Bruselas 3.—Un judío residente en Bélgica ha recibido una carta de un amigo suyo que vive en Alemania. La carta escrita con cruel ironía, muestra al desnudo la terrible situación en que viven los no arios en el país del nacional-socialismo. Dice así:

«Vivimos espléndidamente bajo el Gobierno de Hitler. No ha sido tratado ni siquiera el caballo de un judío. Las historias sobre atrocidades que circulan en el extranjero son todas mentiras. El tío Max, que cometa la injusticia de opinar de modo distinto, fué enterrado la semana pasada.—(A. E.)

La pobre Checoslovaquia

Los árbitros de Viena, han demostrado lo que son: fascistas

Berlín 4.—El trazado de la nueva frontera húngaro - checa, constituye un éxito para Hungría y por consiguiente para Italia.

La decisión de los árbitros de Viena es un terrible golpe para el Estado checo.—(Fébus).

CENTRO GALLEGO

«MEIGA TERRA»

Se convoca a los socios de esta entidad a la próxima Junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo día 6 de los corrientes, en el local social, a las diez horas.—LA JUNTA.

La "armonía" en el campo faccioso

El cardenal Segura ha caído en desgracia

Barcelona 4.—Noticias procedentes de Londres dicen que ha sido expulsado de la zona facciosa el cardenal Segura, enemigo acérrimo de la República y del pueblo español. Parece que el prelado pronunció un discurso en Sevilla contra los falangistas y los alemanes. Tome Segura que en la España rebelde pueda hacerse con la Iglesia lo ocurrido en Viena.

Las autoridades rebeldes, una vez conocido el texto del discurso, dieron al cardenal 48 horas de plazo para salir de España. Actualmente se encuentra en Roma.—(Fébus).

Alemania sostiene los deseos imperialistas húngaros

Berlín 3.—Sin que pueda atribuirse a una casualidad, desde la visita de Horty a Berlín se ha despertado en Alemania una propaganda muy activa para la reconstrucción de Hungría en un cuadro de extensión parecido al de 1914. La nueva edición en alemán del libro «Lejo Steir», «Violación de Hungría» que exige que la Slovaquia sea para Hungría, está siendo muy propagada por la prensa alemana. Es muy interesante un artículo de la «Essener Nationalzeitung», periódico nacional socialista, dirigido por Goering, que dice claramente que el apoyo alemán a los autonomistas eslovacos no constituye otra cosa que un medio para la unión definitiva de la

Eslovaquia a Hungría. Luego añade:

«Al lado de estos autonomistas eslovacos existe un movimiento importante político que utiliza la lucha de Hlinka solamente como medio para alcanzar el fin la unión de Slovaquia a Hungría».

Ceuta bajo el terror de la Falange

Tánger 3.—De todas las ciudades de Marruecos una de las poblaciones más castigadas por el terror fascista ha sido, sin duda alguna, Ceuta.

Un evadido llegado de dicha plaza a Tánger dió cuenta del criminal trato que por orden del falangista Máximo von Belgbeder, les es dado a unos 150 presos políticos ceutíes, que fueron condenados a trabajar en las obras de fortificaciones de Benzú, donde además de tenerles trabajando doce horas diarias están sufriendo terrible martirio.

Todos los detenidos padecen heridas gangrenosas producidas por los continuos latigazos que reciben de sus guardianes los falangistas.

En la cárcel del «Sarchal» gran número de mujeres de estos detenidos se hallan en un estado verdaderamente impresionante de extenuación producida por el hambre y los malos tratos.

La población obrera se encuentra deprimida.—(A. E.)

Rodríguez Vega representará a la U. G. T. en la próxima reunión de la F. S. I.

Barcelona 4.—La Comisión Ejecutiva de la U. G. T. ha designado a su Secretario general, camarada Rodríguez Vega, para que lo represente en la próxima reunión de la F. S. I., de la cual se esperan acuerdos muy interesantes.—(A. E.)

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30
MARTES a las 6

La comedia checoslovaca

Por causa de la lluvia

Tercera película de Gustavo Machaty director de EXASIS y NOCTURNO Y el drama americano

CONOCE A TU HIJO

por el gran actor JACK HOLT
Pronto: MOTIN EN ALTA MAR

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 9'30 noche
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'30
LUNES a las 6 y a las 9'30

La leyenda fantástica de ambiente romántico

El diablo embotellado

por KATE DE NAGY y PIERRE BLANCHARD

La alegre comedia musical

El es ella

por la encantadora MEG LEMONIER
Muy pronto: EL SECRETO DE VIVIR y LA VIUDA SOLTERA